
 
 

1.5.2021 20.00 MESZ: "Präzision, meine Herren, ist die Hauptsache" ist die erste erhaltene 
Komposition von Viktor Ullmann geschrieben als eine dadaistische Komposition aus dem Großen 
Krieg (Ersten Weltkrieg) am 11.August 1917. Viktor Ullmann war im Ersten Weltkrieg im Militärdienst 
in einer Doppelfunktion tätig, er war einerseits Artilleriebeobachter der 38cm Haubitze, andererseits 
war er als Musikoffizier verantwortlich für die Unterhaltung von Soldaten und Bevölkerung mit 
Konzertprogrammen. Seine dadaistische Komposition "Präzision, meine Herrsen, ist die Hauptsache", 
lässt mehrere Interpretationen zu. Sie hören zuerst die Uraufführung vom 7.Mai 2016 aus dem Wiener 
Theater Spielraum in Österreich mit Rita Hatzmann am Klavier, dem Tenor Markus Pol, dem Sänger 
und Schauspieler Markus Rupert sowie dem gehörlosen Schauspieler Werner Mössler als Dirigenten 
in der Manier des ertaubten Komponisten Beethoven. Sie hören dann die Aufführung vom Konzert am 
3.August 2018 am Klagenfurter Hauptbahnhof in Österreich mit der Sopranistin Kathrin Koch, der 
Altistin Petra Pirolt, dem Tenor Bernhard Wolfsgruber, dem Bass Alexander Fercher und dem 
Schlagwerker Adi Schober. Sie hören weiters die Aufführung aus dem Konzert vom 8.Mai 2019 in 
Grad Kromberk anlässlich der Ausstellung "Viktor Ullmann - Zeuge und Opfer der Apokalypse" von 
Herbert Gantschacher in Nova Gorica in Slowenien mit der Sopranistin Kathrin Koch, dem Bassbariton 
Rupert Bergmann begleitet von Andreas Fröschl am Klavier. Es ist dies eine Produktion aus dem 
VIKTOR ULLMANN PROJEKT   zum Ersten Mai, dem Tag der Arbeit. 
 

 
 

Das einzige erhaltene Bild von Viktor Ullmann (rechts) aus dem Ersten Weltkrieg. 
The only preserved picture of Viktor Ullmann (right) from The Great War. 

 

1.5.2021 20.00 CEST: "Precision, Gentlemen, Is The Main Thing", the first preserved composition 
written by Viktor Ullmann in a dadaistic style during The Great War (First World War) on 11th of 
August 1917. During his military service in The Great War Viktor Ullmann has responsibility twice, he 
was the artillery observer of the 38cm howitzer, and he was the music officer responsible for the 
entertainment of soldiers and people with concert programmes. His dadaistic composition "Precision, 
Gentlemen, Is The Main Thing" can be interpreted in different forms. First You hear the world premiere 
from the Theater Spielraum in Vienna in Austria done on 7th of May 2016 with Rita Hatzmann on the 
piano, the tenor Markus Pol, the singer and actor Markus Rupert conducted by the deaf actor Werner 
Mössler in the style like the deaf composer Beethoven. Then You hear the performance from the 
concert on 3rd of August 2018 at the Central Railway Station in Klagenfurt in Austria with the soprano 
Kathrin Koch, the alto Petra Pirolt, the tenor Bernhard Wolfsgruber, the bass Alexander Fercher, and 
the percussionist Adi Schober. And then You hear the performance from the concert on 8th of May 
2019 at Grad Kromberk during the exhibition "Viktor Ullmann - Witness and Victim of The Apocalypse" 
of Herbert Gantschacher at Nova Gorica in Slovenia with the soprano Kathrin Koch, the bassbaritone 
Rupert Bergmann and the pianist Andreas Fröschl. A production of the VIKTOR ULLMANN PROJECT 

 for the International Worker's Day. 
 

Das neue ARBOS-RADIO mit Musik von legendären Vorstellungen und mit Musik von neuen Tonträgern 
erstmals auf Sendung im Jahr 2021, ein Projekt der Audiothek  von ARBOS - Gesellschaft für Musik 
und Theater. https://www.arbos.at/arbos-radio/ 
The new ARBOS-RADIO with Musik of legendary performances and with music from new records first 
time on air in the year 2021, a project of the Audiothek  of ARBOS - Company for Music and Theatre. 
https://www.arbos.at/arbos-radio/ 
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